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专题

■ 上海第一个一号工程“杨高路”改建

杨高路是浦东地区

最重要的交通干道之一。

自 1956 年建成以来，对

浦东的经济建设与社会

发展发挥了十分重要的

作用，因而被称为浦东的

“黄金走道”。

杨高路自杨思镇，连

通六里、 严桥、 花木、洋

泾、金桥、张桥等地区，终

点到达高行镇，道路的名

字就用杨思、高行两镇的

首字，为“杨高路”。最初

的杨高路长 18.9 公里，路面宽 3.5 米，用碎石、煤屑作路面，被戏称为“羊羔路”。 以后虽

多次改建拓宽，仍不适应交通的发展。 到 1992 年，南浦大桥即将通车，杨浦大桥正在建

造，而浦东呈西南———东北走向的干道的杨高路还很逼仄，狭窄，导致浦西浦东路况严重

不匹配，这将严重制约浦东开发开放。 为了使浦东开发的基础建设上一个新的台阶，1992

年，上海市当时被称作第一号工程的就是杨高路工程。浦东杨高路工程被列为市政府头号

工程，必须做到“四个当年”，即当年动拆迁、当年设计、当年施工、当年竣工。 质量必须全

优。 经过一年的连续奋斗，杨高路改建工程提前实现了“当年施工、当年通车”的目标。 新

杨高路南起上南路，北讫江海路，设六快两慢共八车道。1992年 12月 8日，在万众欢呼声

中杨高路胜利竣工通车，为浦东开发建设创造了良好的投资环境，推动了浦东经济与社会

的发展。

■ “三大开发公司”

陆家嘴金 融 贸 易

区、金桥出口加工区、外

高桥保税区、 张江高科

技园区， 这四大开发区

被喻为浦东开发之初的

“四大金刚”。 其中，前

三大开发区比张江开发

区早两年于 1990 年 9

月 11 日向世人亮相，三

大开发区均由开发公司

运作。为了早日挂牌，各

开发公司夜以继日筹

备， 在频繁接待蜂拥而

至的客商的同时，到处寻觅合适的办公地点。 这时，位于塘桥的川沙县由由饭店竣工

了，10 层高的大楼在整个浦东很显眼，交通方便，离 141 号也不太远。 于是，三家开发

公司各组一层，把客房改建为办公室。 后来，看好浦东的中外有识之士、巨头老板先后

在各开发区找到了中意的投资宝地，三大开发公司也迅速成长，先后建造了自己的办

公大楼，继续为“金刚”变成浦东开发的“支柱”而忙碌奋进。

■ 《上海浦东》邮票发行

1990 年 4 月 18

日，上海浦东开发开放的

号角吹响国内国外，短短

几年时光，浦东的城市建

设和经济发展日新月异。

作为国家战略，浦东亟需

加大向世界宣传的力度，

其中，不少市民都希望在

“国家名片”———邮票上

来反映浦东开发的成就。

1994年， 邮电部决定发

行地方题材的邮票，上海市抓住契机，决定以“上海浦东”为题材报邮电部，得到了邮电部

的高度重视，给予了其一套六枚大套和一枚小型张的特殊待遇。

当时，邮票的版面设计由来自北京和上海的四位专家共同负责，浦东新区宣传部则落

实设计师们在浦东的现场写生和拍摄的协调安排。设计过程几易其稿，最终形成了以陆家

嘴、金桥、张江、外高桥四个国家级开发区，再加上通讯交通和生活社区为主要内容的最终

方案。

邮票设计者之一李斌同志，是年过半百、有着丰富微雕技艺的有价证券设计艺术

家,这次为《上海浦东》邮票弹精竭力,他那后脑勺的头发一大块一大块地秃落,医生

要他静心休息、安心睡觉。他说,我不是睡不着,而是没时间睡。他利用业余时间设计画

稿,近一年时间都没能静心睡上一觉。他说,能为高质量、高水准的邮票出力,秃一些头

发又有什么?

李斌举例说,如《上海浦东外高桥保税区》画面上的海关大门前,矗立着我们中华人

民共和国国旗,国旗是胶印的,因为胶印的特点是色彩鲜艳,而旗杆则是雕刻版,不同的技

术相重叠在一条十分细致而丝毫不得误差的旗杆上,多么不容易。

1996年 9月 21日，上海印钞厂承印的该套邮票正式发行。因为是首次发行上海地区

性邮票，并首次采用胶雕印刷技术印制，该套邮票质地立体，色彩鲜艳，题材新颖，获得了

社会的广泛好评，并掀起了一股邮票热。

站在中国（上海）自贸区扩容的新起点，再回顾这套邮票的设计出版过程，不得不感

叹其题材选择的精准性和前瞻性。 如今，当年的四个国家级开发区已经成长为中国改革

开放的擎天巨柱，且正带领着扩容后的新片区迈向更广阔的发展前景，迎接更辉煌的发

展成就。

■ “一匹骏马”

1995 年，浦东开发进入

出形象、出功能、出效益的

兴旺时期，国际跨国公司和

大银行、大财团纷纷抢滩落

户浦东。 9 月 28 日，日本富

士银行落户浦东，成为第一

家进入浦东的外资银行。 时

任新区党工委书记、管委会

主任赵启正同志为了祝贺

富士银行开张剪彩，便送了

“一匹骏马”， 寓意富士银

行“一马当先进浦东”。 而

在上海找一匹真的马是不

现实的，于是就在上海工艺

美术品厂定制了一件工艺

品“骏马”。 当富士银行的

代表接到这件含义深刻的

贺礼时，连声道谢，并表示

他们一定会尽全力把浦东

的业务迅速开展起来。 后

来，“这匹骏马” 被浦东新

区档案馆征集，作为见证浦

东开发开放的珍贵实物档

案永久保存下来。

浦东 2020，三十而立

8个故事重温浦东开发开放 30年（二）

1990年，中共中央决定开发开放浦东，并于 1992 年批准设立浦东新区。 30 年过去了，曾经阡陌交错的农田，成了今天现代化的新城。 30 年来，浦东新区用亮眼的变

化书写了中国改革开放的成绩单，“浦东速度”也成为了中国改革开放的象征和上海现代化建设的缩影。 本期社区报这 8 个故事带您重温浦东的奋斗与发展。

（浦东档案馆）
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